

## PRESENTACIÓN

Por ENRIQUETA VILA VILAR

Tengo hoy la satisfacción de presentar en sesión pública y solemne a nuestra Correspondiente en Cádiz, Ilma. Sra. Dña. M<sup>a</sup> del Carmen Cózar Navarro, elegida por esta Real Academia en Junta celebrada el día 14 de diciembre de 2018. Fue presentada por los Académicos Excmos. Sres. Reyes Cano, Gómez Marín y Vila Vilar. Su carrera profesional avalaba rotundamente el nombramiento. Doctora por la Universidad de Cádiz desde 1996, Profesora de Historia e Instituciones Económicas en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de dicha Universidad, Directora de la Real Academia Hispanoamericana de Ciencias, Artes y Letras de Cádiz desde el 2009 hasta el 2015 y autora de una vasta producción bibliográfica, son méritos más que suficientes para entrar a formar parte de nuestra muy relevante nómina de Correspondientes.

Nació M<sup>a</sup> del Carmen Cózar en esa bellísima ciudad de Cádiz que con su ambiente cordial y abierto imprime carácter. Y así se moldeó el de nuestra Académica. Es una mujer acogedora, suave, de trato fácil y agradable y a la par batalladora, eficaz y dura en el trabajo como saben serlo las mujeres que compaginan la labor profesional con la de madre de familia.

Terminó su carrera de Filosofía y Letras con 30 años en la Universidad Nacional de Educación a distancia en 1983, lo que

*Minervae Baeticae. Boletín de la Real Academia Sevillana de Buenas Letras*, 2<sup>a</sup> época, 48, 2020, pp. 55-58

nos está dando idea de su vocación y su tenacidad para llevar adelante su familia y sus estudios. En 1987 presentó su tesis de licenciatura bajo el título *La Infantería de Marina durante la Restauración*, con la que obtuvo la calificación de sobresaliente por unanimidad. Hasta diez años después no pudo presentar su tesis doctoral sobre un tema en el que seguiría ya como línea de investigación. Realizó un magnífico trabajo sobre una compañía de comerciantes gaditanos, los Fernández de Castro, ascendientes de su marido, Agustín Rosety y Fernández de Castro, general de brigada de Infantería de Marina, que cuando pasó a la reserva también se doctoró por la Universidad de Cádiz. No cabe duda de que forman un matrimonio comprometido con la cultura y el esfuerzo.

Conocí a M<sup>a</sup> del Carmen hace ya bastantes años cuando tuve ocasión de acudir, siendo Secretaria de esta Real Academia bajo el mandato del profesor Reyes Cano, a una de las reuniones que celebra la Asociación de Academias de Andalucía. Enseguida conectamos porque me pareció, además de una persona entrañable, una mujer con una fuerte curiosidad y un afán de aprender y saber escuchar. Tardamos bastantes años en volver a vernos hasta que un día me llamó para preguntarme si aceptaría ser correspondiente de la Academia Hispanoamericana de Cádiz de la que era Directora. Tengo que confesar, con algo de sonrojo, que aquello me llenó de orgullo y de satisfacción, porque una Academia tan prestigiosa como la Hispanoamericana de Cádiz, en la que habían ingresado muchos compañeros míos, una americanista como era yo desde hacía muchos años y con trabajos sobre el mundo atlántico, no había logrado que repararan en mí. Le contesté inmediatamente aceptando tal honor, y desde entonces nos hemos visto con una mayor regularidad; esa conexión que se estableció el primer día en que nos conocimos ha ido creciendo y hoy tengo el placer de estar presentándola ante mis compañeros y ante todos Vds.

Es difícil condensar su curriculum en unas breves líneas que es lo que se me permite leer, pero intentaré resaltar lo que me ha parecido más destacado. Nuestra Académica es miembro de un grupo de investigación del Plan Andaluz de Investigación, que está profundizando en estudios históricos sobre el vino y que

sigue una línea de investigación de Historia comparada de la vitivinicultura de Andalucía y el Patrimonio Histórico Artístico y Arquitectura de las bodegas andaluzas, así como del comercio, consumo y sociabilidad del vino.

Ha sido también investigadora en un proyecto de investigación científica y técnica de excelencia I+D de la Universidad Pompeu Fabra sobre “La participación española en el tráfico de esclavos y los legados de la esclavitud en España(1760-1860)”, financiado por el Ministerio de Economía y Competitividad desde 2016 hasta 2018, del que es investigador principal el Dr. Martín Rodrigo Alharilla, con el que forma un gran equipo, y de cuya colaboración salió un magnífico congreso celebrado en Cádiz, que dio lugar a un libro de gran éxito que luego citaré.

Entre sus publicaciones quisiera destacar: *La Infantería de Marina durante la Restauración*, monografía publicada por el Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cádiz, en 1993, o *Ignacio Fernández de Castro y Cía., una empresa naviera gaditana*, publicado también por el mismo servicio de publicaciones en 1998. Tiene varios capítulos de libros en publicaciones colectivas y artículos en revistas especializadas y ha asistido a numerosos Congresos, Simposios, etc. Casi toda su obra está centrada en las líneas de investigación que he citado anteriormente, el comercio a través del Atlántico y el Pacífico sobre todo en los siglos XVIII y XIX; el vino y sus distintas proyecciones y, también la Casa de la Contratación en Cádiz; y como buena gaditana no ha podido dejar de lado la Guerra de la Independencia, sobre la que tiene dos o tres trabajos. Su contribución a las publicaciones de la Academia Hispanoamericana es muy notable y tiene numerosos trabajos en su boletín y fuera de él. De todos ellos me gustaría destacar: “Galería de académicos ilustres, Banqueros y comerciantes”, en *Real Academia Hispano Americana de Ciencias, Artes y Letras, Recuerdos de Cien Años de Historia 1910-2010*, publicado en 2010. Su último libro como editora y autora en colaboración con Martín Rodrigo Alharilla, en el que aúnan una serie de trabajos sobre el tema: *Cádiz y el tráfico de esclavos*, ha sido publicado por Sílex en el 2018, con gran éxito de crítica y de público.

Es Académica de Número de la Real Academia Hispanoamericana de Ciencias, Artes y Letras de Cádiz, en la que ingresó

en el año 2000 y de la que ha sido Directora durante los años que ya he señalado. Es también Académica de Número de la Real Academia de San Romualdo de Ciencias, Artes y Letras de San Fernando desde el 2003, Académica Correspondiente de la Academia de Historia de Puerto Rico desde el 2012, y pertenece también a distintos comités de premios y evaluaciones.

Como docente, además de impartir sus clases, ha pronunciado numerosas conferencias, ha dirigido varias y variadas tesis doctorales y ha formado parte de tribunales para juzgarlas. Su discurso que hoy nos presenta con el sugerente título “Natalia Fernández de Castro, pionera en el periodismo femenino”, nos mostrará la versatilidad de la Dra. Cózar y su constante interés en estar al día.

Pero, sobre todo, M<sup>a</sup> del Carmen Cózar es una mujer admirable: culta, seria, trabajadora, responsable y sobre todo, buena amiga y buena persona. Hoy, al darle la bienvenida a esta casa en nombre de todos mis compañeros, quiero dejar constancia de mi cariño, mi amistad y mi admiración. Enhorabuena, Carmen, y enhorabuena a tu familia en nombre de todos nosotros.